

Klagenfurt/Celovec: Neue Abteilung Kulturanthropologie an der Alpen-Adria-Universität in Österreich eingerichtet

Zum 1.1.2015 wurde mit der Berufung von Univ.Prof. Dr. Klaus Schönberger an der Alpen-Adria-Universität Klagenfurt/Celovec eine Abteilung „Kulturanthropologie“ am Institut für Kultur-, Literatur- und Musikwissenschaft in der Kulturwissenschaftlichen Fakultät eingerichtet. Neben der Professur erhält die neugeschaffene Abteilung zum 1.3.2015 auch eine Habilitations-Post-Doc-Stelle. Die Professur hat die Aufgabe die Abteilung Kulturanthropologie im Rahmen des interdisziplinären BA- und MA-Studiengangs „Angewandte Kulturwissenschaft“ neu zu etablieren. Daneben gibt es noch eine eher kultursoziologisch argumentierende Abteilung „Kultur und Kommunikation“ (Univ.Prof. Dr. Ruth Ayaß). Da die Musik- und Literaturwissenschaft künftig keine Rolle mehr spielen wird, steht auch eine Umbenennung des Instituts an.

Der BA-Studienumgang basiert auf drei Säulen bzw. Pflichtfächern: Sprachen, Kulturmanagement sowie Theorie der Kulturwissenschaft und Felder der Kultur. Der MA-Studiengang umfasst die Pflichtfächer: „Theorien und Methoden der Kulturwissenschaft“, „Kulturvermittlung und Kommunikation“. Ein „Kulturwissenschaftliches Praktikum“ sowie das Pflichtfach „Kulturwissenschaftliche Vertiefung“ unterstreichen die wissenschaftliche Orientierung dieses Studienganges. In einem interdisziplinären Doktoratsstudiengang besteht zudem die Möglichkeit zu promovieren.

Die Nachfolgedisziplinen der Volkskunde in Kärnten waren bisher universitär nicht abgebildet. Nun besteht nicht zuletzt aufgrund der geografischen Lage die Chance, die Neueinrichtung mit Blick auf die Region des Alpen-Adria-Raum im Sinne einer Europäischen Ethnologie zu konzipieren. Dies wird eine der zentralen Herausforderungen darstellen. Ein weiterer Schwerpunkt der Professur ist ihre Positionierung im fachübergreifenden Forschungscluster Visuelle Kultur an der Alpen-Adria-Universität.

„Kultur“ wird in Klagenfurt/Celovec sowohl als Untersuchungsgegenstand als auch als Instrument für eine differenzierte Gesellschaftsanalyse verstanden. Dabei liegt der Fokus gleichermaßen auf der historischen Dimension von Kultur und ihres Gewordenseins wie auf der Befragung des gegenwärtigen soziokulturellen Wandels. Es wird an ein Fach- und Begriffsverständnis angeknüpft, für das Kultur immer auch eine andere Seite des Sozialen darstellt.

Kontakt

Institut für Kultur-, Literatur- und Musikwissenschaft / Abtl. Kulturanthropologie
Alpen-Adria-Universität Klagenfurt
Universitätsstraße 65-67
A-9020 Klagenfurt
Tel. +43 463 2700 2011
Tel. +43 463 2700 2002 (Sekretariat Frau Pappler)
E-Mail: klaus.schoenberger@aau.at